

Gaston Thorn - ein Vorbild der Sonderklasse

Gaston Thorn hat uns verlassen. Mehreren Politikergenerationen hat er vorgelebt, worauf es in diesem Metier ankommt, das leicht der Eitelkeit erliegt, der Anpassung oder der Anmaßung: Sachlichkeit, Mut, Weitsicht, Beharrlichkeit, Unbestechlichkeit, Ehrenhaftigkeit. Dazu trat eine überwältigende Offenheit: für die Welt, für alles Neue, für Menschen und Schicksale.

Thorn hat gezeigt, dass der Liberalismus als Lebensform, als wichtiger politischer Impuls in einer Gesellschaft, eine ganz entscheidende Rolle bei Entwicklung und Ausbau der Demokratie hat. Gesellschaftspolitischer und wirtschaftspolitischer Liberalismus

waren für ihn untrennbar miteinander verbunden. Auch machte er deutlich, dass der Erhalt der sozialen Kohäsion zu den primären Zielen der Luxemburger Liberalen gehört.

Spätestens seit Gaston Thorn wissen wir, dass es gut ist, eine Partei zu haben, die sich als Ziel setzt, auf allen Gebieten spezifisch liberale Inhalte zu verfolgen.

Gaston Thorn hat ein großes Kapitel DP-Geschichte geschrieben: Sein Liberalismus war theoretisch, politisch und visionär extrem lebendig und reich an Höhepunkten. Daher wird er und sollte er uns noch lange ein Vorbild bleiben.

Vic Pereira, Tandel

E staarkt Stéck!

Et ass net di éischte, ma och sécher net di läschte Kéier, dass een héiert, dass et ëmmer erëm nees Persoune ginn, di hir Satisfaktioun doranner fannen, Doudeger hir Blummen um Graf ze klauen oder ze kappen. Futtis Blumenarangerer oder Schued op an un den Grafsteng si jo och keng Seltenheet.

Sou ass de leschte Samsdeg esou een trauregen Fall um Krautemer Kierfech festgestallt ginn. Fir di Leit, di dovunner beträff sinn, net nëmmen een trauregt, mee och mat Schmäerz verbondend Geschehen, wou ee sech d'Fro stellt: Wie mécht esou eppes? Ob di Fro gétt et wahrscheinlech keng plausibel Äntwert, et kann ee sech et just esou erklären, dass et armséileg,

kappkrank Liewewiesen sinn, di esou eppes aus Langweil oder puerer Dommheet maachen. Dijeeneg solle sech schummen! Di Doudeg soll een a Rou roue loossen, mee dovunner kann ee bei wäitem um Krautemer Kierfech net schwätzen!

Et ass jo och kee Geheimnis, dass schons ewel am fréien Owend komesch jonk Gestalten do erëm lungen. Hunn di keng besser Plaz, wéi hir Fester beim Kierfech um Parking ze feieren a sech voll laafen ze loossen oder soss irgendwelch Topegkeeten ze maachen?! Dat ass eis Jugend vun haut, an do stellt ee sech als normale Bierger ëmmer mi d'Fro, firwat do näischt dogingt ënnerholl gétt. Muss dat dann wierklech sinn? (M. B.)

En hommage à Gaston Thorn

Avec Gaston Thorn le Luxembourg perd un des plus grands hommes d'Etat de son histoire, l'Europe un de ses plus fervents acteurs, la diplomatie un négociateur au rayonnement international et l'économie luxembourgeoise une de ses figures de proue.

En tant que Premier ministre de 1974 à 1979 Gaston Thorn a mis en oeuvre les réformes sociétales et sociales dont les effets se font encore sentir aujourd'hui. C'est également dans cette période qu'est créée la «tripartite», symbole de la cohésion sociale et instrument privilégié pour la recherche du consensus social qui caractérise le Luxembourg et qui a encore fait preuve récemment de sa capacité de trouver des réponses équilibrées aux défis de la compétitivité et de la modernisation de notre économie. Il savait conjuguer ses convictions libérales avec un sens aigu de la justice sociale et était en cela un véritable précurseur de la stratégie de Lisbonne visant à faire de l'Union européenne l'espace économique le plus compétitif du globe dans le respect des avancées sociales.

Gaston Thorn était un fervent partisan de l'Europe dès la première heure et y a contribué tout au long de sa vie. Tout d'abord au Parlement européen dans les années soixante, ensuite bien sûr dans ses responsabilités nationales gouvernementales où il sut conjuguer intérêt luxembourgeois et ambitions européennes. La consécration fut sa nomination au poste de président de la Commission européenne de 1981 à 1985. Dans cette fonction il a mis l'Europe sur les rails avec des réformes réussies des finances et du

budget européen qui ont nourri la relance européenne des années quatre-vingt.

Gaston Thorn était connu pour ses nombreux voyages à l'étranger épuisant les collaborateurs qui le suivaient à tour de rôle mais avaient le temps de se reposer dans l'intervalle, alors que lui s'en allait vers d'autres missions. C'est à lui qu'on doit une véritable modernisation de la diplomatie luxembourgeoise et de son ministère. Ayant effectué quatre présidences de l'Union européenne, il était devenu un incontournable acteur de la diplomatie internationale, comme le démontre d'ailleurs son élection à la présidence de l'assemblée générale de l'ONU en 1975, la présidence de l'Internationale libérale de 1970 à 1982 et bien d'autres mandats internationaux.

Toute l'expérience accumulée au Luxembourg, en Europe, voire dans le monde, lui ouvrirent tout naturellement les portes de deux fleurons de l'économie luxembourgeoise à savoir la Banque Internationale (devenue Dexia aujourd'hui) et la Compagnie Luxembourgeoise de Télévision. A l'image de la carrière de Gaston Thorn, ces deux groupes se sont internationalisés davantage sous sa présidence et ont ainsi assuré leur croissance et leur succès actuels. Cette dernière étape de sa vie est dès lors en phase avec ses

convictions et ses engagements antérieurs en faveur de l'ouverture et de la compréhension d'autrui qui animaient son dynamisme légendaire.

La Chambre de commerce a eu la chance de bénéficier de l'écoute et du soutien de Gaston Thorn pendant toutes ces années et en particulier dans la période de 1977 à 1980 où il a été également ministre de l'Economie. Il a été le capitaine de la restructuration réussie de l'économie luxembourgeoise frappée par la crise sidérurgique. C'est à cette époque que la politique de diversification économique, qui a depuis été un leitmotiv de tous les gouvernements successifs, a pris toute son ampleur.

La disparition de Gaston Thorn est dès lors une perte pour chaque citoyen et chaque entreprise du Luxembourg. C'est donc avec émotion et grand chagrin, mais en même temps avec grande reconnaissance pour sa contribution à la destinée du Luxembourg, que je désire au nom de la Chambre de commerce et de l'Union des entreprises luxembourgeoises et de leurs membres exprimer mes sincères condoléances à l'épouse de M. Thorn, Madame Liliane Thorn-Petit, à leur fils et à leur famille.

Michel Wurth,
président de la
Chambre de commerce
président de l'Union
des entreprises luxembourgeoises

Briefe an die Redaktion
bitte an die E-Mail-Adresse
wort@wort.lu